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　　尊敬的日本淨土宗的諸山長老、法師們，剛才聽了大會諸位的
致詞，我也非常的感動。因為今年在國外活動的時間比較長，所以
澳洲彌陀寺的落成我沒有能夠去參加，但是這個訊息我知道，我也
非常的歡喜。因為黃金海岸日本的僑民非常多，我想了很多年，希
望那邊有一座日本的道場。
　　中國的淨土宗是在東晉時代，慧遠大師在廬山創辦的，最早是
依據《無量壽經》，《無量壽經》也是最早在中國翻成的漢文本，
遠公大師依這個法本建立念佛法門。在中國佛教，淨宗的發源比禪
宗還要早，淨宗差不多有一千七百多年。在中國佛教，各個宗派普
遍宣揚，在中國歷史上可以說是每個時代都有非常傑出的法師出現
。淨宗跟禪宗在中國是特別的有緣分，修學的人也特別的多，尤其
是淨土宗，在過去都是用「蓮社」的方式，所以蓮社在中國就非常
普遍，幾乎每個縣市都有。至於「淨宗學會」這個緣起時間不太長
，是從二戰之前，夏蓮居老居士他老人家提倡的。夏蓮居老居士跟
日本關係非常的密切，我們可以從他的「同願會」的刊物看到，上
次我們也帶了不少來，大家看了都很歡喜，因為看到裡面很多人的
名字諸位都知道，還有不少後人提到這個話題都很懷念。
　　他提出這個名稱之後，戰爭就爆發了，所以實際上「淨宗學會
」始終沒有在中國成立。我早年在美國華盛頓ＤＣ遇到夏老的學生
黃念祖老居士，黃老居士因為中國國情的關係，就希望我在海外能
夠把夏老的願望落實，在海外到處建立「淨宗學會」，實際上淨宗
學會就是跟古時候的蓮社性質完全相同。他提出這個名稱，我想一
想很有道理，因為隨著時代在進步，我們的蓮社、寺院往往被社會



大眾誤會這是迷信，所以他把名字換一換，把蓮社稱為淨宗學會；
我們培訓人才的地方，我們就稱為「淨宗學院」。所以，學會就跟
從前的蓮社完全相同，是為淨宗信徒來服務的，提供他們修行的道
場，也幫助他們解答疑惑；學院則是以研究淨宗經典為主，就是「
五經一論」，但是對其他宗派經典我們也選修。
　　我們在澳洲確實建立道場是相當不容易的，念佛的同修幾乎都
是來自全世界各個地區。我們念佛堂是採取報名的方式，我們一年
辦四次，就是每一季辦一次。就是念佛，二十四小時不中斷的念佛
，一次是十個星期，就是有十個七，七十天，一年辦四次。我們念
佛的方式，是採取中國淨宗行策祖師他的方式，我們沒有勉強的限
制，就是隨著每個人的體力不相同，他念累了他就可以休息，休息
好了就到念佛堂去念佛。現在每一季參加的大概差不多有六、七十
人，大家也念得很歡喜，所以同修們有很多，報名時候多了，我們
就把他延到下一屆，這樣是一屆一屆的都不會中斷。
　　學院則是著重在培養弘法人才，當初我們設想的學習期限是九
年，九年我也想了很久，是不是會太長？上次我到日本來訪問，到
比叡山去參訪，聽到比叡山那邊的修學，期限最少都有十六年以上
。我聽了這個，我們九年的學習就確定了。我們九年，前面兩年是
著重在戒律，就是在品德上的修養；當中三年就是本科，本科就是
一定必須要學習的淨土宗的五經一論；最後是四年，是研究班，研
究班就是希望他一生當中選定一部經，一門深入。這是學院大致上
我們教學的構想。
　　這些年來，特別是九一一之後，社會的動亂不安，使我們承受
很大的壓力。我在澳洲也接受澳洲政府以及他們大學的邀請，希望
我能夠參與「化解衝突，促進社會安定和平」的工作。所以我就想
到我們智者大師他老人家「圓教五品」的教誨，他的五品是我們可



以能夠學習的，特別是在這個時代。
　　他第一個就是「隨緣」，這個說得非常之好。隨緣我們就是時
時刻刻都留意，把機會抓住，一有機會我們就能夠把大乘佛教的思
想幫助大家化解衝突。第二個就是「讀誦」，第三個就是「講演」
，這兩項是我自己學佛這麼多年，始終都沒有間斷的，幾乎每天都
在做。第四個，天台大師講的是「兼修六度」。兼修六度我就是用
佛門的四攝、六度來團結不同的宗教、不同的族群，這幾年做得很
有效果。我常常也引用中村康隆老法師給我說的「全世界所有宗教
的創教人，都是觀世音菩薩的化身」，跟許多宗教接觸提到這個話
，現在差不多都能夠接受，都能夠贊同，所以宗教可以團結。最後
一條，他是「正修六度」，這是要用六度的方式把自己的煩惱習氣
斷除，那我們求生西方極樂世界，品位就可以提升。我們把智者大
師這個教誨不但落實在自己，我們也要把這個方法介紹給許許多多
不同的宗教，對他們的修學也很有幫助。
　　這次我有機會再度到日本來參加會議，順便看看我們的諸山長
老和我們的老朋友，希望我們把淨宗的力量結合起來，發揚光大，
不但對佛教，對全世界所有宗教都能夠有很好的助緣。在這個大時
代弘揚佛法，我們一定要用高科技的方式，用網際網路。我用網際
網路已經有六年了，用衛星電視已經差不多有一年半，產生很大的
效果。今天我拜訪水谷先生，跟他談起我們要密切的來合作，把淨
宗的教學發揚光大。水谷先生特別交代我要跟校長談這個問題，這
個可以從短期教育，就是一個星期或是兩個星期這種培訓的性質，
我們可以邀請世界其他國家的淨宗同學們到這個地方來一起研究，
會把淨宗的教學能夠帶到全世界，能夠幫助許許多多的宗教，我們
希望化解衝突，落實安定和平。
　　今天我們大家我想一定都能像佛菩薩一樣，我們把心量拓開，



我們不但要團結自己宗教，而且要團結全世界所有宗教。今天非常
感謝諸山長老來參加我們的溫馨晚會，非常感謝！


